

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
20.02



EURO
22.72



LIBRA
25.51

Fuente: Banco de México

31 DE OCTUBRE DE 2018

ECUADOR CONVOCA A 13 PAÍSES POR CRISIS MIGRATORIA VENEZOLANA



Fuente: Reuters – C. García Rawlins

El Viceministro de Movilidad Humana de Ecuador, Santiago Chávez, anunció que entre los días 22 y 23 de noviembre se realizará en Quito una cita regional para abordar el problema del flujo migratorio de venezolanos que huyen de la crisis económica de su país. En la reunión estarán representados los mismos 13 países que lo estuvieron en el primer encuentro convocado por Ecuador: Argentina, Brasil, Bolivia, Colombia, Costa Rica, Chile, México, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana y Uruguay. “Vamos a presentar un plan de acción para profundizar los compromisos y ello nos va a permitir armonizar las acciones entre los países que son directamente afectados sobre este tema del flujo inusual de migrantes venezolanos, especialmente Colombia, Ecuador y Perú”, declaró el Viceministro Chávez. Además, anunció que Ecuador está estudiando la posibilidad de aceptar como documento de viaje los pasaportes caducados de los venezolanos y reducir el costo de la visa de residencia, aunque no especificó detalles. El objetivo del encuentro que se llevará a cabo en Quito, es dar seguimiento a las conclusiones de la primera conferencia realizada en septiembre pasado. Como referencia, la agencia de noticias *Deutsche Welle* estima que en los últimos meses, solo a Ecuador han llegado alrededor de 250 mil venezolanos. También han arribado un importante número de grupos de migrantes de ese país a Perú y Colombia.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2CSmuOx>

POLÍTICA EXTERIOR

VICEMINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES DE EL SALVADOR, GUATEMALA, HONDURAS Y MÉXICO SE REÚNEN PARA ATENDER LOS FLUJOS MIGRATORIOS CENTROAMERICANOS

De acuerdo con un comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), los Viceministros responsables de temas consulares y migratorios de El Salvador, Guatemala, Honduras y México, sostuvieron una reunión de trabajo en la Ciudad de México el día de ayer. El objetivo del encuentro fue abordar el estado que guardan los flujos migratorios recientes de ciudadanos centroamericanos; intercambiar perspectivas sobre el tema y acordar un curso de acción conjunto e inmediato. Los Viceministros coincidieron en que el flujo que se registra desde mediados de octubre a la fecha, se trata de un flujo inédito y atípico de migrantes y que por lo tanto, requiere de una atención especial. Además, aseguraron que es necesario garantizar el respeto de sus derechos humanos, proveer asistencia humanitaria, al tiempo de mantener una migración segura, ordenada y regular y con apego a las leyes migratorias de cada país. Los funcionarios de los cuatro países acordaron profundizar y agilizar el intercambio de información relevante para atender las peculiaridades del flujo migratorio inédito. Asimismo, destacaron que las acciones que los Estados emprendan estarán basadas en el principio de la responsabilidad compartida. Por otro lado, revisaron las medidas adoptadas para la atención de los nacionales centroamericanos en cada país, evaluaron las políticas migratorias vigentes y se expusieron los recursos que México ha puesto a disposición para atender la crisis, entre ellos el programa “Estás en tu casa”. En materia preventiva, los Viceministros reafirmaron la voluntad de seguir promoviendo programas para fomentar el desarrollo, generar arraigo en los países de origen y desplegar campañas de información que reflejen los riesgos que conlleva la migración irregular. Finalmente, México reafirmó su compromiso de seguir trabajando de manera conjunta con estos países para atender las causas estructurales de la migración.

Secretaría de Relaciones Exteriores <http://bit.ly/2P09XQy>

AMÉRICA DEL NORTE

EL PRESIDENTE DONALD TRUMP PLANEABOLIR EL DERECHO A LA NACIONALIDAD POR NACER EN ESTADOS UNIDOS

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró este martes que planea firmar un decreto para acabar con el derecho a la nacionalidad por haber nacido en suelo estadounidense. Al respecto, Trump afirmó que está trabajando con sus asesores legales para acabar con dicha práctica, que existe desde 1968 y que estipula que toda persona nacida en Estados Unidos tiene derecho a obtener la nacionalidad. “Somos el único país del mundo donde una persona entra, tiene un bebé y el bebé es esencialmente un ciudadano de Estados Unidos con todos sus beneficios”, aseguró el Presidente. “Es ridículo y se tiene que acabar [...] está en marcha y ocurrirá con una orden ejecutiva”, añadió. El Vicepresidente de Estados Unidos, Mike Pence, respaldó la propuesta de Trump y aseguró que es un asunto sobre el que nunca se ha manifestado el Tribunal Supremo. Por su parte, el Comité Nacional Demócrata aseguró que la propuesta del Presidente Trump es “inconstitucional”. “Si bien la propuesta de Trump de terminar con la ciudadanía por nacimiento es obviamente inconstitucional, su intención es clara: incitar al miedo, dividir a nuestra nación y hacer que las comunidades vulnerables se sientan inseguras”, aseguró el portavoz del Comité, Daniel Wessel. Incluso desde las filas republicanas hay un rechazo a la iniciativa. El Presidente de la Cámara de Representantes, Paul Ryan, dijo que no se puede “acabar con el derecho a la ciudadanía con una orden ejecutiva”.

The New York Times <https://nyti.ms/2Swlllj>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

INICIAN JUICIOS EN EL MARCO DEL CASO CONOCIDO COMO “LA RUTA DEL DINERO K” EN ARGENTINA

Inició el juicio contra el empresario argentino, Lázaro Báez, muy cercano a la familia Kirchner, por presunto lavado de dinero proveniente de las obras públicas que se realizaron durante los Gobiernos kirchneristas (2003-2015), en el marco del caso conocido como “ruta del dinero K (Kirchner)”. El proceso judicial, donde también están implicados los cuatro hijos del empresario y un grupo de alrededor de 20 personas, podría extenderse por nueve meses y contaría con la presentación de alrededor de 90 testigos. Las investigaciones se centran en el supuesto lavado de activos y encubrimiento mediante el establecimiento de una estructura de sociedades y cuentas bancarias en el exterior que permitieron presuntamente el blanqueo de al menos 60 millones de dólares. “Que la Justicia pueda llegar a instancias de juicios orales como el que hoy se inició contra Lázaro Báez por lavado de dinero, marca el compromiso que tiene el Gobierno de enfrentar la corrupción”, expresó el Ministro de Justicia argentino, Germán Garavano. La “ruta del dinero K” comenzó a investigarse en 2013, cuando todavía Cristina Fernández era Presidenta del país. Por esta causa, el pasado mes de septiembre la ex mandataria argentina y actual Senadora acudió a declarar ante Tribunales de Buenos Aires.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2EVvDbU>

EUROPA

CARLES PUIGDEMONT LIDERARÁ EL CONSEJO DE LA REPÚBLICA DESDE BRUSELAS

El ex Presidente de la Generalitat de Cataluña, Carles Puigdemont, presentó este martes por medio de una videoconferencia, el Consejo de la República, una instancia que buscará coordinar a los grupos independentistas catalanes para avanzar hacia la secesión. El llamado Consejo de la República es un órgano concebido como un “Gobierno” paralelo en el exterior que tiene como objetivo “internacionalizar” el proceso hacia la independencia de Cataluña. Al respecto, Puigdemont explicó que el propósito de la entidad, que él mismo encabezará junto al ex Consejero Antoni Comín, es convertir a Cataluña en una república. Asimismo, señaló que el Consejo trabajará de forma coordinada con los soberanistas. “El Consejo de la República nace con el objetivo de hacer efectivo el mandato del 1 de octubre”, dijo el Presidente de la Generalitat, Quim Torra, en alusión al referéndum soberanista celebrado el año pasado en esa fecha con un resultado en favor de una Cataluña independiente. El Consejo de la República anunció que será independiente del Ejecutivo catalán y no recibirá fondos públicos.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2zfDfj9>

FRIEDRICH MERZ ANUNCIA OFICIALMENTE SU CANDIDATURA PARA PRESIDIR LA CDU

El ex Presidente de la Unión Demócrata Cristiana (CDU), Friedrich Merz, anunció oficialmente su candidatura a la Presidencia de ese partido, tras el anuncio de la Canciller Angela Merkel de que no volverá a postularse a dicho cargo después de 18 años de haberlo presidido. A través de una declaración escrita, Merz dio a conocer que “después de una cuidadosa consideración”, tomó la decisión de postularse para el cargo de Presidente de la CDU. “En la CDU debemos comenzar y renovarnos con líderes jóvenes y con experiencia”, subrayó, añadiendo que está listo para “responsabilizarse por ello y, al mismo tiempo, hacer todo lo posible por fortalecer la cohesión interna y la sostenibilidad de la CDU de Alemania”. Finalmente, Merz comentó que, con el retiro de Merkel, el partido “tiene la oportunidad de reposicionarse y de elegir un nuevo liderazgo”.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2Q7rDWF>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

BANGLADESH Y BIRMANIA ACUERDAN LA REPATRIACIÓN DE 700,000 ROHINGYAS

Los Gobiernos de Bangladesh y Birmania acordaron que en noviembre próximo, iniciará la repatriación de más de 700,000 refugiados de la minoría rohingya que huyeron por la violencia en territorio birmano, en agosto del año pasado. “Esperamos que el inicio de la repatriación comience a mediados de noviembre. Ese será el primer grupo”, afirmó en una rueda de prensa en Dacca, el Ministro de Asuntos Exteriores de Bangladesh, Shahidul Haque, al término de una reunión con las autoridades birmanas del Grupo de Trabajo conjunto para la Repatriación de los rohingyas. El anuncio llega casi un año después de que ambos países firmaran el 23 de noviembre de 2017, un acuerdo para el regreso de los miembros de esa comunidad musulmana, que llegaron desde el 25 de agosto de ese año a Bangladesh, huyendo de una violencia que según expertos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), podría constituir un “genocidio intencional”. El Ministro Haque dijo que funcionarios bangladesíes y birmanos visitarán el distrito de Cox's Bazar, donde se concentran la mayor parte de los refugiados, para “intentar alentarlos de volver de forma segura”. “La vuelta siempre es compleja, un proceso difícil. Pero si todo el mundo tiene voluntad política, es posible llevar esto a un final fructífero. Hoy, tenemos la impresión de que ambas partes disponen de una fuerte voluntad política”, agregó el Ministro bangladesí.

The Guardian <http://bit.ly/2DhloM0>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA OMS INSTA A UNIR ESFUERZOS EN LA LUCHA CONTRA LA CONTAMINACIÓN DEL AIRE

El Director General de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom, instó a la comunidad internacional a unir esfuerzos para luchar contra la contaminación del aire. “Ninguna persona, grupo, ciudad, país o región puede resolver sola este problema, necesitamos compromisos claros y acciones de todos: gobiernos, líderes comunitarios, alcaldes, sociedad civil, sector privado e individuos”, dijo Adhanom al inaugurar la Conferencia Global de la OMS sobre la Contaminación del Aire y la Salud, que se celebra del 30 de octubre al 1° de noviembre en Ginebra, Suiza. Según datos de la Organización, una de cada diez personas respira aire contaminado; además, cada año mueren más de siete millones de personas por daños ocasionados por la contaminación del aire. “Lo más trágico de esas muertes es que se pueden evitar [...] pero para ello se requiere de voluntad política, acciones rápidas y paciencia”, dijo el Director de la OMS. En este sentido, pidió que todas las ciudades y todos los países “se comprometan a alcanzar en los próximos 12 años los estándares de pureza del aire definidos por la OMS”.

Organización Mundial de la Salud <http://bit.ly/2qiX9G0>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
David Hernández López
Anna Regina Sevilla Domínguez

Octubre de 2018



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>